

ARTE Y CULTURA

Como Jalil Gibrán falleció de cáncer, en Nueva York

1889-1957

Premoniciones de Gabriela Mistral

1605

o) "Museo, Antofagasta - Chile, 30-1-1987 p. 4.

El 10 de agosto de 1931 había muerto el poeta Jalil Gibrán, de cáncer y "en un vulgar hospital, entre instrumentos de níquel y estres laquedios de blanco". Al escribir una breve nota sobre el libanés no podía saber la sana animosa Gabriel Mistral, que el 10 de enero de 1967 ella moriría, también de cáncer y también en Nueva York.

Premoniciones generales de su propia muerte, las había tenido en diversas épocas y poemas. Ocho años antes, en el "Poema del hijo" (de Desolación, 1923): "No sembré por mi troje, no enseñé por hacerme/ un brazo con amor

para la hora positrera,/ cuando mi cuello roto no pueda sostenerme/ y mi mano lancet la sábata ligera".

También en "La extranjera" (de Tala, 1938): "Y va a morirse en medio de nosotros,/ en una noche en la que más padecía,/ con sólo su destino por almohada,/ de una muerte callada y extranjera". Y en "País de la ausencia" (de Lagar, 1954): "y en país sin nombre me voy a morir".

En Chile, cuando joven, ya estaba yéndose. Don Roque (Esteban Scarpa) lo ha expresado en un donaireso título: "La desterrada en su propia patria". Después,

cuando se salga de Elqui y de Chile, se saldrá de toda rai-gambre, pechando por ir a reunirse con sus muertos: "Yo quiero irme y dejar/ el sobrehaz de la Tierra...y alejarme tan gloriosa/ como la esclava liberta,/ siguiendo el cardumen vivo/ de mis muertos que me llevan".

Será "La desterrada en su propio cuerpo". De manera que morir en inglés y en New York fuera tan lógico como morirse en suizo y en Estocolmo. Años antes había expresado su anhelo de apagarse en Italia, país bienamado del que (parece) nunca se desencantó. Pudo haber esperado su muerte en Chile. Pero acaso prefería morir en paz, esto es, sin asedio, sin periodismos. Dentro de Nueva York, la muerte de un Premio Nobel sólo se supo por la solemne misa en la Catedral de San Patricio.

Funeral de un organismo tenaz. Gabriela ya se había muerto en vida y hacía varios años: al golpe del suicidio de Yin Yin. Desde ese 14 de agosto de 1943, a ese 10 de enero de 1967 le hacia antesa la muerte. De vez en cuando, asesuada por lo circundante, respondía. Su último documento oficial es una condena a la invasión de Budapest. (Neruda insinuó que la firma era un espasmo).

En el período anterior al suicidio de Yin, Gabriela Mistral alestaba a la Falange Nacional, futura Democracia Cristiana, y seguía su desarrollo con pupilas exigentes. Después del Premio Nobel, tanto el epistolario con Frei como su preocupación por los avatares políticos de Chile,

van raleando hasta parar. El 27 de abril de 1941, le había escrito a Frei: "Dios le ayude. Uds. crecerán lentamente, pero crecerán. No tengan mucha impaciencia; crecer es sólo madurar y no hay madurez rápida sino la artificial, la de los burócratas comunistaes que nos están mirando allá".

El 3 de octubre de 1944 le escribe a Jaime Eyzaguirre: "Amigos queridos: me dio mucha pena saber que Frei y Tomic van a las elecciones de Tarapacá unidos con aquella gente. Conocer a las personas de cerca es algo muy diferente a conocerlas en un club o un salón. Y yo tuve el triste privilegio de conocer a aquel futuro senador. El me ha dicho lo que considera inminente hacer: la revolución Lisa y Llana. ¡Y cuánto más, Santo Dios! Esos muchachos —la flor del país en los morados— corren el riesgo de mancharse por años y quedar instilizados para las cosas grandes. Porque el lodo en que estamos hace pasar y habrá que esperar sin comprometerse con los peces".

En las elecciones de 1945, en Tarapacá, salió elegido ese futuro senador de aquella gente: Neftalí Reyes. Y no salió ninguno de la Falange. El lodo pasó y volvió: igual el riesgo de mancha.

Después, en 1945, ya abandonada por Yin Yin, Gabriela Mistral comienza a ensimismarse. Le dice a Frei: "Pasó mi tiempo, Edmundo Frey (sic), y yo no tengo nada grato y aquiescente que decir a los santiaguinos. Ir allá a decirles mi verdad ciento por ciento sería sólo hacer un escándalo".



Gabriela Mistral, al igual que Jalil Gibrán, falleció el 10 de enero, de cáncer y en Nueva York.

000201256

Premoniciones de Gabriela Mistral [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Premoniciones de Gabriela Mistral [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa